

DIÁLOGOS DE ACTUALIDAD

DESTERRADOS

Don Clodomiro estaba furioso. Llevaba en la mano un número de A. B. C., y lo alzaba sobre su cabeza con acento escandinavo. Había sido, y al verle se le veía, como prueba que algún extraordinario suceso había sacado de su habitual equanimidad. ¿Qué le pasaba a D. Clodomiro, al ciudadano pacífico, al burgués intachable, al hombre de la vida tranquila y monótona? Pero el mismo se lo dijo apenas me acerqué marchando a su encuentro. Puse una mi como una ceniza, cogíome de las solapas de la americana y me dije con voz trémula y bañante: —Estoy indignadísimo, amigo mío. —¿Por qué? —Porque acabo de tener conocimiento de una gran infamia. —¿Y qué infamia son las víctimas de ella? —Veinte mil perros.

sabe usted que, según Hackaender, los inteligentes canes estaban divididos en tribus, que correspondían a los distintos barrios de la ciudad. Cada calle tenía sus perros, que no consentían intrusiones y que despedaban a los imprudentes colegas que abandonaban su demarcación e invadían la vecina. Y este hecho, comprobado hasta la saciedad, demuestra que los hoy desterrados en la isla de Oaxia tenían conciencia de sus deberes sociales. —Sigo creyendo, D. Clodomiro, que va usted demasiado lejos. —¡Demasiado lejos! ¡Oh! Los miopes espirituales, que tanto abundan entre mis contemporáneos, no se fijan en estas cosas, para ellos detalles nimios. Pero cuando nuestra entera raza humana, exhausta por la lucha feróz a que la someten sus codicias, depeuprada, débil, sin fuerzas ni ánimos, sea esclavizada por otra, tal vez en formación ahora en algunos bosques ignorados del África, o en cualquiera de las islas desconocidas del Pacífico; cuando unos nuevos atlantes, fuertes, duros, gigantescos, como lo eran los guanches canarios, á quienes exterminamos sin necesidad, caigan sobre nuestras ciudades, y derriben nuestras casas, y echen á pique nuestros buques, y nos encierren en rediles, y nos urzan á sus arados, y nos hagan trabajar para ellos, como nosotros hacemos trabajar hoy á los bueyes, caballos y asnos, cosa que sucederá indudablemente si seguimos nuestra absurda vida actual, entonces reconoceremos que nuestras matanzas de bestias fueron injustas é inhumanas... —Don Clodomiro, voy creyendo que está usted loco. —Crealo, créalo; nada me importa. Pero mire este grabado y dígame: no tienen estos perros, que aguardan resignados la muerte, y que tal vez se preguntan qué hicieron para merecerla, un aspecto más inteligente que el de muchas personas que conocemos?...

Y D. Clodomiro, sin aguardar mi contestación, echó calle arriba, dejándome atónito.

FABIAN VIDAL

ECOS

En París han empezado ya—convengamos en que con demasiada anticipación—á publicarse almanacs para el año que viene. L'Eclair recoge de ellos algunos datos. El 1911 empieza en domingo. Por disposición del Gobierno francés, la fiesta dominical del 1.º de enero se celebrará el día 2.º, á fin de que el primer día del año sea fiesta por sí mismo y no tenga al domingo nada que deberle. La Pascua de Resurrección será el 16 de abril, y la de Pentecostés el 4 de junio. El día de la Asunción caerá en martes y el de Todos los Santos en miércoles. El 31 de diciembre será domingo, como ocurre siempre que es domingo el 1.º de enero. No hay actualmente en las diez y ocho Cortes imperiales ó reales de Europa, nada más que seis Princesas casaderas. Una en Alemania, la Princesa Victoria Luisa, hija de Guillermo II. Tiene diez y ocho años. Dos en Dinamarca: la Princesa Thyra, de treinta años, y la Princesa Dagmar, de veinte. Dos en Montenegro: la Princesa Xenia, de veintinueve años, y la Princesa Vera, de veintitrés. Y una en Serbia, la Princesa Elena, que tiene veintiséis años, y es la mayor de los hijos del Rey Pedro. Esta escasez de Princesas casaderas no extrañará á nadie, si se tiene en cuenta que nunca ha habido á un mismo tiempo tantos Sobranos jóvenes como los que ahora rigen la mayoría de las naciones de Europa.

EL CÓLERA

Telegramas oficiales.

Nápoles 10, 18.40. Cónsul á ministro: «Asegúranme ocurridos Nápoles hasta hoy unos 40 casos coléricos y unas 30 defunciones. Análisis averiguó en varias naturaleza colérica.» Roma 10, 19.20. Secretario Embajada: «Ayer Trinitapoli, un caso sospechoso y defunción. Ceñola, uno sospechoso, y Andria, una defunción.» Berlin 10, 17.50. Encargado Negocios: «Comprobados dos nuevos casos cólera: uno en Serbia, Hospital Stomberg, y un batelero en Freiburg, procedente de Hamburgo. En Berlin, dados de alta todos sospechosos.» Según telegramas que se reciben de los médicos de los Hospitales de Rusia, Alemania é Italia, á las consultas que se les hicieron, las vacunas y los sueros no se emplean en estos casos, pues aún no se tiene comprobado científicamente que sean elementos para evitar la epidemia. Ayer mañana ha celebrado una detenida conferencia el ministro de la Gobernación con el gobernador civil, Sr. Requejo.

POLITICA EXTRANJERA BOLETIN DIARIO

PATRIOTISMO AMERICANO

Una resonante polémica de Prensa se ha entablado últimamente en los Estados Unidos acerca de un discurso pronunciado por Mr. Channey Dewey en el Senado. El orador había afirmado que el Presidente de la República, entonces Cleveland, fué arrastrado á la guerra con España por la presión de la opinión pública, y que sin las provocaciones de una Prensa tontamente patriótica, las cuestiones pendientes se hubieran resuelto por la vía diplomática. Estas declaraciones han provocado numerosas protestas. Pero el indicado senador se apoya—según ha manifestado—en documentos secretos absolutamente auténticos. La cosa, de todas maneras, es verosímil y nada tiene de sorprendente. Los periódicos se esfuerzan en explicar la índole del patriotismo americano. El sentimiento nacional en Norte América—según ellos—lo inspira el agradecimiento de hombres satisfechos y bien tratados que saben agradecer á su patria las ventajas que ella les ofrece. Todos contribuyen á la educación de la infancia, la asistencia á los débiles y á los vencidos de la vida. El pueblo americano se da cuenta de la eficaz acción moral de la beneficencia pública y levanta por todas partes escuelas y orfanatos, hospicios y hospitales. De ahí la extensión de impuestos, los subsidios económicos y la ayuda moral á toda obra de educación y de beneficencia. El patriotismo en los Estados Unidos está por encima de las banderías políticas, y ese patriotismo, como ahora pregonan los norteamericanos, tiene un carácter práctico y utilitario, y además, son dos cualidades importantes: la abyección y el sacrificio. Los Estados Unidos, que hace cien años no tenían más que cinco millones de habitantes, hoy cuentan más de 95 millones de población. Ya es sabido cómo esa población se ha ido formando. Por tanto, lo que hay que demostrar es que ese país no es una aglomeración de elementos heterogéneos. Todos esos emigrados, ¿sienten verdaderamente la patria nueva, ó nada más que el dinero que ganan y las ventajas que consiguen? —Ese es el punto á discutir del patriotismo americano.

RUSIA SE PREPARA

Los periódicos rusos hacen notar que el crecimiento de la flota turca y la compra de acorazados á diversas Potencias, especialmente á Alemania, no puede tener más que un fin: combatir á Rusia en el mar Negro. Y con este motivo ponen sobre el tapete la cuestión de los estrechos. La resurrección inesperada de la flota otomana obliga al Imperio ruso á construir nuevos buques en Sebastopol y en Nicolaiév. Pero estas nuevas escuadras rusas, ¿para qué servirán si los estrechos continúan cerrados? —Hacen falta dos cosas, ó, por lo menos, una. O bien que el mar Negro quede absolutamente abierto, á fin de que, en caso de un conflicto europeo, las escuadras rusas puedan franquear el Bósforo y los Dardanelos para operar en el Mediterráneo; ó bien que el mar Negro sea un acortamiento cerrado y declarado neutral (igual que el canal de Suez), á fin de que, en caso de ruptura, ninguna flota, ni la turca ni la rusa, no pueda evolucionar. Este último sistema permitiría á Rusia, sin perjudicar á Turquía, concentrar todas sus fuerzas navales en el Báltico. Esas graves dificultades no han escapado á la atención del Gobierno de San Petersburgo. Este ha puesto ahora su celo en la reconstrucción de la flota de guerra, un poco olvidada desde el desastre de Tsou-Shima. De ahí el decreto imperial de estos últimos días que ha impresionado la opinión pública. Por ese ubase se ordena hacer una rápida investigación, tanto desde el punto de vista económico, como del administrativo, acerca de las construcciones navales, los armamentos, los arsenales de construcción y los puertos de guerra. Esta decisión ha sido generalmente aprobada. Los enormes escándalos recientemente descubiertos en la administración militar y en ciertos servicios civiles, demuestran bien que una inspección severa se imponía en todos los organismos de la Armada. Porque la administración de la Marina, más que ninguna otra, es responsable de los últimos desastres rusos, y las dilapidaciones que en ella se han cometido han indignado á los más indulgentes y á los más optimistas. El decreto, por desgracia, llega tarde. Los que han malgastado el dinero del Estado escapan al castigo merecido. Prudentemente han presentado la dimisión, y algunos, más avisados, se han marchado á residir en el Extranjero. Ahora sólo se trata de construcciones nuevas y de nuevos hombres encargados de dirigirlos. EMISARIOS JAPONESSES. Se hacen cálculos sobre la misión que han traído á Europa los comisionados japoneses que están visitando algunos países. La explicación de estos viajes está, según los periódicos, en el propósito que tiene el Japón de que se estudie de cerca los secretos por los que las principales Potencias aseguran un sólido y copioso presupuesto de ingresos. La preparación del presupuesto es actualmente la absorbente preocupación del Gobierno de Tokio. Desde hace cinco años los gastos militares se han acrecentado considerablemente en el Japón, lo mismo que en otras naciones. Esos

gastos se refieren principalmente al desenvolvimiento de la Marina, puesto que pocas modificaciones se han llevado al Ejército de tierra.

Sin embargo, y eso prueba el espíritu práctico del pueblo japonés, los diversos Ministerios que se han sucedido en el Poder, han tomado como cuestión de honor equilibrar siempre los presupuestos y consagrar anualmente una cantidad importante á la amortización de la deuda pública, lo que les es fácil por el mejoramiento constante y cada vez más acentuado de la balanza comercial.

MITIN SOCIALISTA

PABLO IGLESIAS EN GERONA

Finalidad de la conjunción. GERONA. (Domingo, noche.) A las tres de la tarde ha comenzado en el teatro Principal el mitin organizado por la conjunción republicano-socialista, con asistencia del diputado á Cortes D. Pablo Iglesias. Al comenzar el mitin no ocupaba el público más de la mitad del teatro; después ha aumentado el concurso, pudiéndose calcular en un millar el número de los concurrentes. Ha hablado primeramente Balari, en nombre de los federales, afirmando que éstos están conformes con la conjunción republicano-socialista. Después ha hecho uso de la palabra don Pedro Estartus, en nombre de los republicanos de la Unión. Ha dedicado cumplidos elogios á la conjunción republicano-socialista, diciendo de ella que, entre otros beneficios, producirá el del reparto de la riqueza oculta entre los pertenecientes á la clase proletaria. Al levantarse á hablar Pablo Iglesias es saludado con una salva de aplausos. Dice que no ocultará los propósitos que guiarán á los socialistas á formar la conjunción con los republicanos, así como las diferencias esenciales que de ellos los separan. Combate á los partidos que acaban una determinada jefatura, diciendo de ellos que no pueden, de ningún modo, ser democráticos. Por eso los socialistas combatieron siempre á los republicanos. El origen de la conjunción republicano-socialista, según el orador, hay que buscarlo en la actitud seguida por D. Antonio Maura en los asuntos de la guerra del Rif, represión de los sucesos de julio en Barcelona y precauciones adoptadas relativamente á los obreros. La finalidad de la conjunción—sigue diciendo Pablo Iglesias—es impedir que el señor Maura vuelva al poder, derribar el régimen presente é instaurar la República, no por la evolución, sino por la revolución, sacrificando la sangre y las vidas; pero sin despreciar, mientras eso llega, las luchas electorales. Confiesa que no es, ni puede ser en modo alguno, ideal de los socialistas una República burguesa. A pesar de ello la apoyarán; pero reservándose el derecho á combatirla el día en que esté instaurada, para llegar así á su perfeccionamiento. Afirma que dentro de la conjunción mantienen íntegros los socialistas sus principios, del mismo modo que mantienen los suyos los republicanos. Muéstrase desconfiado con respecto al señor Canalejas por la indecisión de éste en resolver los asuntos del Rif y la cuestión religiosa, y por sostener la ley de Jurisdicciones. Sin embargo, reconoce que el Sr. Canalejas ha tenido el acierto de prometer leyes reguladoras de la duración de la jornada de trabajo. Hace un resumen de los anteriores discursos y del suyo propio, manifestando que es preciso explicar cómo y por qué ha sido hecha la conjunción republicano-socialista. Recomienda la mejor organización para cuando sea llegado el momento de derribar el régimen, haciendo sacrificios personales y calificando de traidores á quienes así no lo hagan. Termina Pablo Iglesias afirmando que el día de la instauración de la República los socialistas recabarán su independencia para atacar á la República y dedicanse de modo exclusivo á la defensa de los ideales socialistas. Nota saliente del discurso de Pablo Iglesias, ha sido la preconización del procedimiento revolucionario, con los consiguientes derramamiento de sangre y pérdida de vidas. Al salir Pablo Iglesias del teatro Principal los concurrentes al mitin le han aplaudido de nuevo.

ESPAÑOLES MUERTOS

El ministerio de Estado publica en la Gaceta las siguientes noticias: «La Embajada de la Gran Bretaña en esta corte participa á este ministerio el fallecimiento del súbdito español R. P. B. González, misionero, que residía en Shih-Men, ocurrido en el barco de guerra inglés Thistle el 15 de abril último. —La misma Embajada participa á este ministerio el fallecimiento del súbdito español R. P. L. Pérez, misionero, obispo de Hanan Septentrional, que residía en Li-Chow, ocurrido en el barco de guerra inglés Thistle el 15 de abril último. —El cónsul de España en Lima participa á este ministerio el fallecimiento del súbdito español Miguel de Orueta, natural de Guipúzcoa, asesinado en aquella ciudad el día 26 de julio último.»

CRÓNICAS MÉDICAS ALGO SOBRE EL "606,"

Acabo de ver los sanatorios de Leysin, célebres en el mundo entero por su altitud y confort. De ellos quisiera hablar; pero antes me parece oportuno dar preferencia en mis crónicas al «606», el reciente y transcendental descubrimiento de Ehrlich, que tanto preocupa á la opinión médica y del cual no he cesado de oír comentarios en todas estas Clínicas y Hospitales. En Madrid mismo se esperan con impaciencia noticias concretas de este compuesto arsenical orgánico, llamado á producir una gran revolución en la ciencia de curar. Todos confiamos, desde luego, en su utilidad; pero todavía no debemos echar las campanas á vuelo. El propio inventor del método, el profesor Ehrlich, no ha dicho todavía su última palabra. Ahora, como siempre, se ha mostrado su más severo crítico y ha huido de toda confianza aventurada y de toda adulación comprometida. El sabio maestro alemán busca aún la perfección de su descubrimiento, trabaja todavía en modificar el célebre «606». Estas son mis noticias. A pesar de su fe absoluta en el éxito, no ha salido todavía de los límites de una extrema prudencia, y personas que con él han hablado estos días precisamente, me han asegurado que recomienda la abstención del método hasta que los resultados no sean más completos. Desde luego todos creemos que tal descubrimiento se abrirá pronto paso en el mundo científico—ya lo he dicho antes—pero, aun cuando esta gran esperanza no se realice por completo, yo sospecho que el «606» no restará ni un ápice á la fama del mejor de los medicamentos curativos, y por tanto la acción preponderante del mercurio, empleado en los primeros momentos, seguirá realizándose como siempre; es más, en el largo período de tratamiento de la avariosis se combinará con el nuevo método. Ahora bien: si el «606» de Ehrlich llegase algún día á suplantarse al mercurio, probablemente no le sustituirá por completo, y su ayuda sería, no sólo útil, sino además indispensable. Esta opinión en los actuales momentos es la más generalizada y la que yo he oído. El profesor Gauthier creo que añade aún más á todo esto: concepción una ingratitude olvidar los servicios del mercurio y abandonarles con imprudencia. Realmente tiene razón. No es necesario para ensalzar los méritos de una medicación nueva, sin sancionar todavía, olvidar al medicamento que tal vez haya proporcionado los mayores éxitos á la Terapéutica. Las discusiones de todos los especialistas—Fourrier á la cabeza—que han proclamado el empleo de los mercuriales y discutido el pro y el contra de su utilización, afirman también unánimemente que el mercurio no será nunca arrojado al ostracismo y que el remedio de Ehrlich encontrará en él su más fiel y seguro auxiliar. De la misma opinión participa otra celebridad mundial, el doctor Emery, del Hospital Saint-Lazare, de París. El porvenir, pues, sólo será quien fije las condiciones de esta colaboración, la parte innegable que ha de corresponder en el tratamiento á cada uno de estos dos métodos, el antiguo y el moderno. Como final de crónica, he de hacer constar una nota muy simpática de Ehrlich, que me contaron anoche mismo, y que demuestra el gran cariño y consideración que guarda el sabio á sus discípulos. La explotación comercial del «606» la ha concedido á una célebre Casa de productos químicos, con la condición de que perciban una parte de los productos los doctores Hata y Bertheim, ayudantes suyos y principales auxiliares en el descubrimiento. Es más, desea que el nombre del primero de ellos, un médico japonés por cierto, sustituya á la cifra «606» con que se conoce este medicamento en la actualidad. Los grandes hombres son grandes en todo. DR. EDUARDO G. GEREDA. Montreux (Suiza), 8 septiembre 1910.



INFORMACIONES DE PROVINCIAS

TELÉGRAFO

CORREO

TELÉFONO

TOROS EN PROVINCIAS

LAS CORRIDAS DE AYER

EN SAN SEBASTIAN

La corrida de concurso.

SAN SEBASTIAN. (Domingo, tarde.) Con buen tiempo y la plaza llena hasta el tejado, se celebra la corrida de concurso de ganadería, siendo lidiada por Quinito, Gallito y Gordito.

Minutos antes de las cuatro ocupan el palco regio SS. MM. y el Gran Duque Boris. Fueron recibidos á los acordes de la Marcha Real.

Preside el concejal Sr. Granés. Después del desfile de las cuadrillas, sale el toro

Primero.—«Cartujano», de Muruve, negro, lino y bien armado.

Quinito veroniquea. Aplausos. El bicho está astillado del pitón izquierdo y es algo blando. Toma cinco varas y mata dos caballos.

Quinito es aplaudido en quites. Maera y Mellaito ponen cuatro pares buenos.

Quinito, vistiendo terno perla y oro, da cuatro pases ceñidos y un pinchazo. No le resultó bien, porque el toro se quedó.

Repite con otro pinchazo. Ultimamente atiza una estocada delantera y descabella a la primera. Palmas.

Segundo.—De Concha y Sierra. De nombre «Bordadora», castaño. Era gordo y bien armado.

El público lo ovaciona. Antonio Fuentes ocupa una localidad de la grada 7.

A la salida del toro, Gallito lo lancea. Aplausos.

Con poder y tardecando toma tres varas y mata dos caballos.

Pinturas y Posturas ponen tres pares buenos.

Gallito, de morado y oro, inicia una superior faena, confiado, arrancando oles.

Atiza una estocada superior, que basta. Ovación.

Tercero.—De Pablo Romero. Se llama «Guitarrito», y es berrendo en cárdeno y de hermosa lámina.

De salida toma dos varas de refilón. Toma además cuatro varas y despena un jaco.

Galea y Zurini ponen dos pares y medio. Gordito, de azul y oro, en el primer pase sufre una horrible colada.

Sigue luego con una faena movida y desconfiada, ayudado por sus compañeros y coreado por el abuelo del público.

Atiza un pinchazo y una estocada caída y atravesada.

Dos intentos, y dobla el toro. (Pitos.)

Cuarto.—De Parladé. Atiende por «Carriñoso». Negro mulato y bien armado.

Lunares quiebra de rodillas. Ovación. Carriles sufre una caída, pasando á la enfermería.

Quinito veroniquea y es aplaudido. Toma el bicho tres varas y mata un caballo.

Lunares y Mellaito ponen dos pares y medio.

Quinito, faena breve y lucida; estocada, atravesada. Palmas.

SAN SEBASTIAN. (Domingo, tarde.) Quinto.—«Portero», negro zaino.

Toma cinco puyas y mata un caballo. Gallito torea adornándose y haciendo flores y después toma los palos, dejando un par al cuarto, algo caído, y otro bueno, rematando el turno Posturas.

Gallito brinda á un tendido de sol y hace una faena superior y valiente, dejando media buena y una entera descolgada. (Palmas.)

Sexto.—Gallito ha dado la vuelta al ruedo después de la faena anterior.

Un espectador de buen humor arroja un zallo, de verdad, á la arena.

El Gallo auténtico cambia de rodillas y el toro se revuelve, viéndose el diestro en gran peligro. En quites es aplaudido.

Toma el toro cinco varas y mata un caballo. Gordito y Mundito cumplen en banderillas.

Gordito pasa desconfiado y coloca un pinchazo sin soltar, media descolgada, dos pinchazos más (un aviso), media y muerte del toro. (Pitos.)

EN SALAMANCA

SALAMANCA. (Domingo, tarde.) Ganado de Benjumea.

Guerrero sustituye á Bomba, y torea con Machaquito y Cocherito.

Primero, de nombre «Medaluga», retinto. Toma cinco varas.

Zurito pone una superior. Guerrito banderillea.

Cambia y cuarte de frente, quedando superior.

El toro es noble y realiza una faena tranquila, entra bien por corto y derecho y atiza una estocada superior.

Ovación.

Segundo.—Negro. Toma cinco varas por cuatro caídas.

Los peones colocan dos pares de banderillas y dos medios pares.

Machaco empieza desconcertado. Pasa lejos.

Abucheo y pita durante toda la faena. Se tira desde lejos, da dos pinchazos malos y acaba con una estocada.

Bronca.

Tercero.—Negro, y bien plantado. Cocherito veroniquea ceñido.

Ovación.

EN SEGOVIA

SEGOVIA. (Domingo, noche.) Los toros de Garrido lidiados esta tarde han cumplido.

Entre todos han dejado para el arrastre siete caballos.

Manuel Torres, Bombita, ha quedado muy bien en el primero, haciendo una faena de muleta emocionante.

Al cuarto lo ha muerto de un gran volapié, que le ha valido una gran ovación y la oreja.

Ha brindado la muerte á los artilleros.

Los mejicanos Lombardini y López se han portado superiormente con el percial y han cobrado muy buenas estocadas, siendo también ovacionados.

Han banderilleado los espadas al toro lidiado en cuarto lugar, quedando los tres muy bien.

La Infanta doña Isabel, que ha presenciado la corrida, ha regalado á los matadores botonaduras de oro.

La entrada, buena.

EN SEVILLA

COGIDA DE RAFAEL GÓMEZ.

SEVILLA. (Domingo, noche.) La corrida organizada por la Asociación de la Prensa ha constituido un acontecimiento.

De las poblaciones próximas han llegado los trenes especiales atestados.

En las taquillas de la Plaza se han agotado las localidades.

Al hacer el paseo las cuadrillas, el público ovaciona á Rafael Gómez y éste se descubre.

Todos los toreros llevan al brazo crespones negros por la muerte de Pepete.

Primero.—De Anastasio Martín. Blando. Llega á la muerte hecho un ladrón y buscando el bulro.

Gómez lo torea y muletea muy bien. Al dar un pase es cogido y derribado.

Segundo.—De la ganadería de Nandín. No pasa de regular. Gómez, al rematar un pase, es alcanzado. Recibe un puntazo en la parte superior del muslo. A pesar de ello, sigue toreado. Da un pinchazo y una estocada. Saca el estoque con una banderilla. El toro dobla y Rafael Gómez pasa á la enfermería mientras el público lo ovaciona.

Rafael Gómez tiene dos puntazos en el muslo.

Comienza la segunda parte, en la que son lidiados dos toros de Felipe Salas, uno de Goma y otro de Gregorio Campos.

Hay anunciado un premio de dos mil pesetas.

Mazzantinito ha tenido una tarde magnífica, toreado y muleteando y ha recibido continuas ovaciones.

Opportunísimo en quites, ha hecho uno muy notable, librando á Moreno de Alcalá, que era perseguido.

Al primero lo ha muerto de una estocada baja. A pesar de ello, el público le ha ovacionado por entrar con mucha rectitud.

Con su segundo, después de colear tres buenos pares de banderillas, ha hecho una faena de muleta colossal, estrechándose mucho.

Una estocada corta en las agujas ha hecho rodar al toro, sin necesidad de puntilla. Gran entusiasmo y ruidosa ovación.

Moreno de Alcalá no ha hecho nada saliente con el capote y la muleta. En cambio con el estoque ha demostrado muchas agallas. A su primero lo ha muerto de una gran estocada. Ovación.

Su segundo toro lo ha empalado dos veces por el muslo. Luego, al tirarse á matar, ha sido volteado y derribado, saliendo ileso del percance y dejando una estocada sin soltar. Ha terminado con otra estocada en las mismas agujas. Ovación.

El hermano de Lagartijo ha sido cogido al banderillar el primer toro, resultando sólo con la teleguilla rota.

A las siete continuaba reunido el Jurado.

Impresión en Málaga.

MALAGA. (Domingo, noche.) Las primeras noticias de la cogida de Rafael Gómez en Sevilla se han recibido en la aristocrática cercvecería «La Cosmopolita» y han causado enorme sensación.

Nuevos telegramas enviados por los amigos malagueños que acompañan á Rafael Gómez, han tranquilizado á todos, sabiéndose que la herida carece de gravedad y que el paciente está tranquilo y no tiene fiebre.

Cumpliendo el encargo hecho por Rafael Gómez, se ha telegrafado al médico D. Francisco Morales, que se halla en sus posesiones del pueblo de Alora, encareciéndole que marche á Sevilla y se supone que lo hará mañana en el tren correo.

A medida que se extiende la nueva de la cogida de Rafael Gómez, acude á «La Cosmopolita» un gran gentío, pidiendo detalles.

Estado de Gómez.—Fallo del Jurado.

SEVILLA. (Domingo, noche.) En todas partes es comentado con animación el resultado de la corrida de esta tarde.

Abundan los elogios para Mazzantinito, que ha estado afortunadísimo con el capote y la muleta, y breve y valiente con el estoque.

El diestro malagueño Rafael Gómez, aunque menos afortunado que en la corrida anterior, ha confirmado la buena impresión que aquella tarde produjo en el público.

Después de curado en la enfermería, ha pretendido salir á la plaza para despedirse del público; pero no se lo ha permitido el médico que acababa de curarle.

En coche ha marchado á la fonda, donde se encuentra acostado; pero muy animoso, recibiendo infinitas visitas.

Créese que podrá torear el día 16 en Aracena.

El Jurado ha concedido el premio de 2.000 pesetas al toro de Felipe Salas, *Celebrío*, lidiado en sexto lugar.

Muchos aficionados discuten apasionadamente el fallo, por creer que más merecía el premio el toro *Caracol*, de la ganadería de Gregorio Campos, lidiado en quinto lugar.

EN BARCELONA

BARCELONA. (Domingo, noche.) Los toros, de Veragua, han resultado buenos, matando nueve caballos.

Calerito y Navarro estuvieron afortunados. Pacomio, superior en la muerte de su segundo toro, ganándose la oreja del bicho.

Con el capote y la muleta hizo una excelente faena, y al banderillar al quinto toro ha sido ovacionado.

La Empresa le ha contratado para el domingo próximo.

Los restos del comandante Fortea

BARCELONA. (Domingo, tarde.) Ha revestido inusitada solemnidad la ceremonia de conducción de los restos del comandante Fortea desde el pontón *Cocodrilo*, estación oceanográfica, á la estación del ferrocarril de Francia.

Ha contribuido á dar mayor solemnidad al acto la asistencia del jefe de la escuadra inglesa y el embajador de la Gran Bretaña.

A las once fueron sacados los restos en una caja de cedro y colocados en una canoa del cañonero *Temerario*, escoltada por botes de la comandancia de Marina de la Transatlántica y del Club Náutico.

El cortejo se dirigió hacia las escolleras de la Paz.

En la plaza estaban las autoridades, las Comisiones oficiales, los coros Clavé, un piquete del regimiento de Infantería de Almansa.

Al llegar los restos á la plaza, el clero castrense y el parroquial entonaron un responso.

Los coros cantaron el himno *Gloria á España*, mientras la comitiva se organizaba.

Un enorme público ocupaba la plaza desde el embarcadero de la Paz hasta el paseo de Colón.

El cortejo se organizó en la siguiente forma:

Batidores de la Guardia municipal; clero castrense y parroquial; cruz alzada; doce coronas, naturales, artificiales, de encina, de laurel y oliva, con lazos de colores nacionales y sentidas dedicatorias; diez de los distintos Cuerpos de la guarnición, cada una conducida por un soldado; otra enorme corona de flores, llevada por guardias urbanos; otra de la colonia aragonesa; un piquete de dos compañías del regimiento de Almansa con la música.

Los restos eran llevados en andas por socios del *Círculo aragonés*.

El duelo iba presidido por el embajador de Inglaterra, vestido de levita, llevando á la izquierda al almirante de la escuadra, al presidente de la Audiencia, á D. Julio Fortea, teniente de Infantería, que vestía uniforme de campaña con salacof; á un sobrino del finado y á otras personas.

A la derecha del embajador iban el general Weyer, el gobernador civil, otro hijo del comandante Fortea, el capitán Miguel, de uniforme; el delegado del obispo, el alcalde y el comandante de Marina; los jefes de la escuadra inglesa, todos de uniforme; los generales con mando; representaciones de los Cuerpos é institutos de la guarnición; el Ayuntamiento, en el que figuraban diez y nueve concejales radicales, dos nacionalistas republicanos y ningún regionalista; los *Círculos conservador, liberal y democrático*; voluntarios de la guerra de África y Cuba, con uniforme; corporaciones, entidades, personalidades. Centros republicanos y carlistas, bomberos, mozos de la escuadra; el Centro aragonés en masa, con su bandera; la *Juventud carlista*, con la suya; otra *Sociedad carlista*, también con bandera; Centros republicanos, con bandera; los coros Clavé, con estandarte; la Cruz Roja, y el coche fúnebre de respeto, con los caballos enjaezados á la Federica.

El cortejo se puso en marcha por el paseo de Colón, que estaba llenísimo.

Llegado el cortejo á la plaza de la estación de Francia, se despidió el duelo, desfilando los asistentes frente al féretro, saludando las banderas.

La caja fué depositada en una dependencia de la estación, decorada con paños negros y flores, convertida en capilla ardiente.

Una Comisión del Centro Aragonés da guardia al cadáver hasta mañana á las nueve de la mañana.

La manifestación de duelo ha sido imponentísima.

El tiempo ha favorecido el acto.

DENUNCIA SENSACIONAL

Aclarando el misterio.

VITORIA. (Domingo, noche.) Queda completamente aclarado el hecho que ayer transmití, y que tan profunda impresión causó al conocerse en esta ciudad.

Lo ocurrido, según informes oficiales, es lo siguiente:

Los restos de la hija del coronel de la Escalita Real, Sr. Marqués, que fueron depositados en un panteón de la necrópolis, lo fueron por un plazo de cuatro años.

Transcurrió el plazo indicado y, de conformidad con el reglamento de este cementerio, fueron trasladados al osario.

La hija del Sr. Marqués falleció hace nueve años.

No obstante, el Sr. Marqués ha presentado la querrela ante el Juzgado.

DESDE SAN SEBASTIAN

La Familia Real.

SAN SEBASTIAN. (Domingo, tarde.) El Rey salió de Palacio después de oír misa en la capilla de Miramar, en unión de la Familia Real.

Acompañado del Sr. Quiñones de León, fué á pie por el paseo de la Concha, pasando al parque Alder Eder, y de aquí al castillo de la Mota.

Al descender del castillo tomó un coche y se trasladó á la Plaza de Toros para ver el ganado que esta tarde se lidiará en aquélla.

Las Reinas, con la duquesa de San Carlos y la marquesa de Martorell, dieron su acostumbrado paseo, yendo luego á la playa, donde jugaban el Príncipe de Asturias y los Infantes.

El Gran Duque Boris.

De Biarritz ha venido el Gran Duque Boris, invitado á almorzar en Miramar por el Rey.

Visitas al ministro.

El ministro de Estado recibió la visita del embajador de España en Berlín, del cónsul de Pau y D. Emilio Moreno, jefe de Orden público del ministerio de la Gobernación.

También estuvieron en el ministerio de jornada el ministro de España en Tánger, señor Merry del Val; el cónsul de la República Argentina y el diputado á Cortes por Algeciras, D. José Luis Torres, que ha llegado en el sudexpreso de hoy y mañana regresará á Madrid.

García Prieto en Palacio.

Al medio día, el Sr. García Prieto subió á Palacio, anunciando al Rey que no ocurría novedad.

El Rey ratificó su propósito de marchar á Madrid en el sudexpreso de mañana por la tarde.

Es probable que el Rey permanezca en Madrid el martes y el miércoles, haciendo este último día una excursión á La Granja.

La apertura de Cortes.

Después de las últimas conferencias celebradas aquí entre los Sres. Canalejas y conde de Romanones, parece casi seguro que se acuerde la apertura de Cortes para el 6 de octubre próximo.

El nuncio.

En el segundo expreso de esta tarde regresará á Madrid el nuncio de Su Santidad.

Otras noticias.

El embajador de España en Berlín, señor Polo de Bernabé, permanecerá aquí algunos días y luego irá á Navarra.

La jornada regia se prolongará aún bastante, pues todo hace creer que la Familia Real no se trasladará á Madrid hasta los primeros días de octubre, alrededor del 3.

El ex ministro liberal, Sr. Alba, vino hoy de Biarritz á pasar aquí el día.

Bastantes forasteros, especialmente franceses, han venido hoy para presenciar la corrida de toros de concurso.

El concierto dado en el Bulevard ha estado muy animado.

Se han cruzado numerosas apuestas en favor de los diferentes toros que se lidiarán esta tarde.

El Rey y el duque de Borja.

SAN SEBASTIAN. (Domingo, noche.) Antes de salir para los toros, el Rey embarcó esta tarde en el Pico del Loro, estribaciones de Miramar, en una canoa automóvil y se trasladó al *Giraldal* con el gran duque Boris.

Después de visitar los departamentos del yate regio, regresaron á Miramar á los veinte minutos de haber salido.

Al abandonar la Plaza de Toros pasaron los Reyes hasta Irún, regresando después á Palacio.

El duque Boris ha marchado á Biarritz, acompañado del duque de Morny.

Tiro de pichón.

Entre distinguidos tiradores se habla hoy de la probabilidad de que el Rey suba mañana al *stand de Ulia* para tirar allí algunos pichones.

El Nuncio.

Acompañado de su capellán y del padre provincial de los Franciscanos, vino hoy de Zaragoza el nuncio de Su Santidad.

Monseñor Viejo almorzó en casa de la condesa de Vergara y salió en el segundo expreso para Madrid.

Corrida de concurso.

El Jurado de la corrida de concurso, formado por D. Fernando Heredia, D. Jorge Díaz, D. Manuel Pineda, y los Sres. Arbizu y Caamaño, ha declarado desierto el concurso por no reunir las necesarias condiciones ninguno de los toros lidiados.

Se entregarán á la Beneficencia las 5.000 pesetas de premio y se devolverán las apuestas que había en la siguiente forma: Muruve, 502 duros; Santa Coloma, 454; Pablo Romero, 331; Parladé, 322; Concha y Sierra, 285; y Guadalest, 278.

Aniversario.

En Zubieta se ha celebrado hoy la tradicional fiesta en conmemoración del aniversario del acuerdo de reconstruir San Sebastián después de su destrucción en 1813.

Acudió el Ayuntamiento en corporación.

Animación.

El desfile, después de la corrida de toros, estuvo brillantísimo.

El bulevar y el paseo de la Concha estuvieron concurridísimos.

Ahora se quema una bonita colección de fuegos artificiales en el parque Alder Eder.

INFORMACIONES DE MADRID

VIDA ESPAÑOLA

HA CE CINCUENTA AÑOS

Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

12 de septiembre de 1860.

La Gaceta de ayer inserta el siguiente despacho telegráfico relativo al viaje de S. M.: «Albacete 9 de septiembre de 1860.—El excelentísimo señor presidente del Consejo de Ministros al excelentísimo señor ministro de la Gobernación:

El tren real arribó a este punto a las nueve y quince minutos de la noche. Sus Majestades y Altezas han sido saludados por la inmensa población aquí reunida y todos los pueblos del tránsito se han agrupado en las estaciones de la vía a vitorear a la Reina; con el entusiasmo que S. M. inspira siempre a los españoles.»

Una carta, escrita el 5 en la Junquera, da cuenta en los siguientes términos de la llegada del marqués de los Castillejos a aquella población:

«A las doce de esta mañana llegó el general Prim al punto donde le esperaban varias Comisiones de los pueblos comarcanos y del Ampurdán. La Comisión que al intento nombró el Ayuntamiento de La Junquera, le tenía allí preparada una carretela que le ofreció D. Victoriano Prax, pronunciando una sencilla, pero sentida alocución. El Sr. Climent, de Castellón (ex diputado de las Constituyentes), le dirigió después la palabra en nombre de varias Comisiones del Ampurdán; contestó a ambos señores el ilustre general con lenguaje enérgico y expresivo que le caracteriza, siendo de notar que a su primer paso en el suelo patrio pareció insistir mucho en la idea de que la gloria, como la responsabilidad de la pasada guerra, pertenecían de lleno al duque de Tetuán; a varios vivas contestó el general con los de viva la Reina, viva el duque de Tetuán!»

Con toda felicidad hizo la Reina con su agusta familia el viaje hasta Alicante, adonde llegó a las cuatro y media de la tarde de ayer. Sin detenerse en la ciudad, se embarcó a bordo del vapor *Limiers*, que estaba gallantemente empavesado, y pasó en el revista a la escuadra, anclada en la bahía.

Inmediatamente después se trasladó a la ragata *Princesa de Asturias*, y a las diez de una noche zarpó la escuadra de Alicante con rumbo a las Baleares.

La travesía durará más de veinticuatro horas, y calculadas pocas menos para el regreso del buque que haya de traer la nueva del arribo de sus Majestades, resulta que, por espacio de dos días, careceremos de noticias.

El Gobierno ha declarado limpio el puerto de Málaga, donde el día 8 se cantó el «Te Deum» por la desaparición del cólera.

En la noche

del 3 al 4, un voraz incendio redujo a cenizas el edificio destinado en el balneario de Cabreiró a taller de carpintería y a cuartos, el cual halláase muy distante del hotel del balneario. No hubo desgracias personales; las pérdidas se elevan a 17.000 pesetas. Sigue con gran animación el movimiento de aguas en Cabreiró.

SECCION OFICIAL

LA «GACETA»

Sumario.

HACIENDA. — Real decreto declarando cesante a D. José Ramón Martínez Aguiló, director general del Tesoro Público. — Otro nombrando director general del Tesoro Público a D. Eduardo Ródenas y Martínez. — Otro nombrando jefe de Administración de primera clase y de Sección de la Dirección general de Contribuciones, Impuestos y Rentas, a D. Arturo Valgañón y Romero. — Otro nombrando inspector regional, jefe de Administración de segunda clase y de Sección de la Subsecretaría de este ministerio, a D. José Rodríguez Sedano y Lasúen. — Otro nombrando, por traslación, interventor de la Ordenación de Pagos por obligaciones de los ministerios de Instrucción Pública y Fomento, jefe de Administración de tercera clase, a D. Rafael Cavanillas y Arzola. — Otro nombrando inspector regional, jefe de Administración de tercera clase y de Sección de la Subsecretaría del ministerio de Hacienda, a D. Rafael Riaño y López. — Otro nombrando, por traslación, jefe de Administración de cuarta clase de la Dirección general del Tesoro Público, a D. Alberto Luis Auset y Molina. — Otro nombrando delegado especial de Hacienda en la provincia de Alava, a don Jacinto Díaz Canavate.

INSTRUCCION PUBLICA Y BELLAS ARTES. — Reales órdenes nombrando Tribunales para juzgar las oposiciones a las Auxiliares que se indican. — Otra disponiendo se conteste la consulta elevada por el Rectorado de la Universidad Central sobre extensión de la real orden de 3 de agosto, que suprimió los derechos de examen.

ADMINISTRACION CENTRAL. — Establecimiento de asuntos contenciosos.—Anunciando el fallecimiento en el Extranjero de los súbditos españoles que se indican.

Gracia y Justicia. — Subsecretaría.—Anunciando haberse constituido en esta fecha el Tribunal de actas protestadas.

Hacienda. — Dirección general del Tesoro Público y Ordenación general de Pagos del Estado. — Noticias de los pueblos y Administra-

NOTA DEL DÍA

El artículo de Mella

El Sr. Canalejas, según nos dijo nuestro corresponsal, formuló ayer en San Sebastián una enérgica y ardorosa protesta contra el artículo que en *L'Echo de Paris* acaba de publicar el diputado carlista D. Juan Vázquez de Mella, examinando la personalidad del señor Presidente del Consejo de Ministros.

De lo que decía el artículo que motivó la justificada protesta del jefe del Gobierno, adelantó un extracto telegráfico la Prensa de la noche y de la mañana, y hoy era esperado con impaciencia el correo de París, para conocer en toda su integridad el trabajo del Sr. Mella.

Se titula el artículo «En España.—La personalidad del Sr. Canalejas.—Revelación inédita», y ha sido reproducido por toda la Prensa de la capital de Francia.

Leyendo el artículo en que el diputado tradicionalista describe a España como el país de la intriga y de la conjura, se comprende el acento de indignación que en sus palabras ha puesto el Sr. Canalejas al condenar las afirmaciones del ilustre orador carlista.

Nosotros no queremos hacer hoy comentarios. Creemos que basta, para que el público forme juicio y opinión en este asunto, con reproducir, conocida la rotunda protesta del Presidente del Consejo, el artículo del señor Mella.

Tal como aparece en *L'Echo de Paris*, sacrificando a la exactitud de la traducción las correcciones de lenguaje, copiamos el ya famoso artículo, del cual sólo hemos suprimido dos o tres palabras que, por referirse a personas invariables y porque en nada alteran el sentido del relato, no hay para qué reproducir.

Queda en él, sin embargo, lo que el señor Vázquez de Mella ha dicho ó ha escrito. Y del mismo modo que el artículo, publicamos lo que el Sr. Canalejas ha contestado.

Dice así aquél:

«Los parlamentarios españoles son muy diferentes a los de otros países. Se parecen entre sí, pero cada uno forma una variedad distinta.

La única unidad que entre ellos existe sería comparable a la de los cilindros de un mismo fonógrafo ó a la de las películas de un mismo cinematógrafo.

Uno de los ejemplares más curiosos de este género es, sin duda, D. José Canalejas. Educado piadosamente por una madre admirable, sinceramente católica, fué de esta mujer superior de quien recibió las primeras impresiones, modificadas luego por la dirección de su tío D. Francisco Canalejas, profesor en la Universidad de Madrid.

Desengañado prontamente de la carrera universitaria, en la que no obtuvo los puestos que pretendía, Canalejas circunscribió al Foro y a la política. Debutó en las filas republicanas; pero permaneció en ellas poco tiempo.

Cristino Martos llevóle al Palacio Real, que no frecuentó mucho, sin embargo. Su ideal, durante los primeros años de su vida pública, fué la dictadura militar, y en favor de ella libró en la Prensa ruidosas batallas.

Al culto del sable se asoció lógicamente el del hisopo, y Canalejas convirtióse en el verbo de Polavieja, el general ultramontano, que fué durante cierto tiempo la esperanza y el ídolo del clericalismo no carlista.

El actual Presidente del Consejo corrigió entonces personalmente un célebre programa antiliberal y consagró a su defensa varios artículos en el *Heraldo de Madrid*.

Desengañado bien pronto de esta táctica, Canalejas saltó de un impulso al campo contrario, rompiendo con la Iglesia y vertiendo al castellano los discursos de Waldeck-Rousseau en Toulouse.

Sin embargo, hubo en la vida de este hombre de Estado un paréntesis misterioso, ignorado de todos hasta el presente, y del que voy a levantar, en parte, el velo protector, porque me considero hoy libre de todas las consideraciones que hasta ahora me habían impedido hablar.

El suceso se remonta a 1896. Las guerras coloniales se presentaban cada día peor; la actitud de los Estados Unidos autorizaba los temores más exagerados, y la salud del Rey Alfonso inspiraba vivas y continuas inquietudes.

Cánovas del Castillo, que había consagrado sus ocios al estudio de la decadencia española, con preferencia al de nuestras grandezas, se inclinaba al pesimismo, y, arrastrado por sus negras ideas, pintó a la Regente Doña María Cristina un cuadro de tal modo sobrecargado de horrores, que el efecto fué diametralmente opuesto al que deseaba dicho hombre de Estado.

La Regente debió creerlo todo perdido, contempló, dentro de su espíritu, el espectáculo de España agonizante, y en vísperas de ver como todo se hundía, lanzóle hacia donde la llamaban su sangre y su fe. Y pensó en salvar, a lo menos, el Trono, por medio de una fusión dinástica.

El alma de esta empresa fué el cardenal Cascajares, gran figura de la Iglesia, que lucía sobre su púrpura la cruz de Calatrava, condecoración circunscrita exclusivamente a los sucesores de las más nobles Casas del Reino.

Partió para Roma, celebró varias entrevistas secretas con León XIII, y de regreso en Madrid, alójose, vistiendo el hábito de simple presbítero, en un humilde convento que, durante varios días, fué el punto de cita de eminentes parlamentarios y de ilustres generales.

Cánovas del Castillo, Presidente del Consejo, y Romero Robledo, su brazo derecho, ignoraron siempre estas reuniones, donde se discutía los medios de llegar a la solución si-

guiente. matrimonio de Don Jaime con doña Mercedes (la hija mayor de D. Alfonso XII, casada más tarde con el Príncipe Carlos de Caserta) y coronación de ambos, desempeñando la Regencia efectiva D. Carlos VII.

Con objeto de llegar a la realización de este proyecto, se preparaba un golpe de Estado, combinado con un alzamiento en las provincias carlistas y apoyado por una parte del Ejército.

Logrado el triunfo, sería nombrado un Gobierno provisional, compuesto de los jefes victoriosos y de un alto personaje carlista, y este Gobierno procedería a la proclamación de D. Jaime y de doña Mercedes.

Ahora bien. ¿Quién era el agente más activo de las reuniones del pobre convento y la base principal de ellas?

Don José Canalejas, Presidente actual del Consejo de Ministros.

Salvo el cardenal Cascajares, el Sr. Silvela y un hombre de Estado liberal, todos los otros asistentes a estos conclavos viven todavía y también vivimos el marqués de Cerralbo, jefe entonces del partido carlista, y yo, que, aun sin formar parte de los Comités secretos, estábamos, día por día, al corriente de todas estas negociaciones.

Un religioso, familiar del cardenal Cascajares, me puso al tanto de la conspiración, por orden de Su Eminencia, y otra persona muy allegada a él, iba todos los días a mi casa a darme cuenta del estado del asunto. Esta última persona vive todavía y se encuentra dispuesta a confirmar cuanto digo.

Al año siguiente (1897) fuí encargado por D. Carlos de una misión especial, y tuve que hacer un viaje a Roma, y en el Vaticano aproveché una circunstancia para hablar del asunto a un alto, altísimo, dignatario de la Iglesia, que no pudo disimular su extrañeza cuando supo que yo estaba al corriente de un secreto que creía sólo conocían, además de él, unos pocos iniciados.

Sea como sea, la conjuración fracasó, porque D. Carlos, siempre hostil a todo arreglo de esta naturaleza, negóse a recibir al enviado que debía hacerle proposiciones y porque dos de los principales conjurados se arrepintieron.

¡Pero ninguno de éstos era D. José Canalejas, que perseveró hasta el último!

Poco tiempo después, convidóme el cardenal Cascajares a comer con él en El Escorial. Y durante toda la comida hablóme de la conspiración en presencia de varios convidados, que podrían testimoniarme, y su eminencia no economizó los elogios que mereció la conducta del Sr. Canalejas, cuya corrección, discreción y abnegación encomiaba.

No tengo que decir que, al decidirme a hacer estas revelaciones, no abrigó el menor deseo secreto de mortificar al Sr. Canalejas, ni pretendo avivar los temores de los republicanos, que dudan de su sinceridad.

¡Lejos de mí tan pequeño maquiavelismo! Si yo levanto una punta del velo que ocultaba este misterio, lo hago simplemente para demostrar que es preciso aceptar a los parlamentarios españoles tales como son y guardarse de tomar en serio las consecuencias lógicas de una política ó de una continuidad en las ideas.

Todos, ó casi todos, son versátiles; pero todos también son sinceros en cada una de sus metamorfosis.

Volviendo, pues, al Sr. Canalejas, lo creo tan sincero hoy, cuando se yergue contra el cardenal Merry del Val, como lo era ayer, cuando servía los planes del cardenal Cascajares.

Además, es preciso tener en cuenta en este caso particularísimo una circunstancia completamente personal.

El actual Presidente del Consejo es un hombre muy amable, muy cortés, dotado de inteligencia y comprensión muy vivas.

Ha leído mucho, tal vez demasiado, porque ha leído muy de prisa libros que fueron escritos muy lentamente.

Pródigo de afirmaciones, es avaro de razonamientos, y merece hasta cierto punto el juicio que expuso sobre el Cánovas del Castillo, que decía había en su estilo oratorio mucha hjarasca y pocas ideas.

Las personalidades complejas é impresionables son más accesibles que las otras a la sugestión de quienes las rodean.

De ello el Sr. Canalejas es un ejemplo concluyente.

Durante mucho tiempo tuvo a su lado a un periodista eminente, Augusto de Figueroa, hijo de un heroico jefe carlista, y en este período de su vida inclinóse claramente a la derecha.

¡Cuántas veces me habló mi querido amigo Figueroa de los proyectos conservadores de Canalejas y de todas las esperanzas que hubiésemos podido fundar sobre él si la conspiración hubiera tenido éxito!

Muerto Figueroa, fué reemplazado en la intimidad de Canalejas por otro periodista, Luis Morote, que es su antitesis. Y Morote es quien desarrolló, para los diarios masones de Viena, el programa que el ministro debe aplicar.

La influencia de Morote, la vanidad de seguir lo que él cree la política del momento, los aplausos de los librepensadores extranjeros, los deseos de merecer los de ciertos de sus compañeros, he aquí las causas determinantes del anticlericalismo de Canalejas, que le conduce al abismo, impulsado por la fuerza de la sugestión más que por su voluntad propia.

Hay también que contar con el orgullo de ser el primero, no importa dónde; situación que no puede conseguir sino poniéndose al servicio de la izquierda, porque en la derecha todas las plazas están ya ocupadas.

Sea como sea, ya veremos, en un porvenir muy próximo, luchando a este hombre de Estado con las peores dificultades.

JUAN VAZQUEZ DE MELLA,
diputado a Cortes.

Contestación del Sr. Canalejas

He aquí lo que ha dicho el Sr. Canalejas, refiriéndose al artículo del Sr. Vázquez de Mella: «Hace días me avisaron de París que el Sr. Vázquez de Mella y otro personaje carlista se proponían en la Prensa extranjera combatir la política del Gobierno y mi persona; pero aunque conozco los procedimientos de ciertas gentes, nunca esperaba tramas tan burdas, invenciones tales como las de los que, faltando a sabiendas a la verdad, y suponiendo que al reproducirlas en España harían incautos que las creen, lanza ayer en *L'Echo de Paris* el Sr. Vázquez de Mella, relatando la fábula de un golpe de Estado, conocido por el Papa, preparado en combinación con el Ejército, de un alzamiento carlista para probar el trono a Don Alfonso, proclamando Reyes a D. Jaime y a doña María de las Mercedes y haciendo otras afirmaciones, en las que mezcla nombres respetables.»

Censuro este procedimiento, que permite ampararse en la autoridad de personas que no existen y no pueden desmentir las tales fantasías.

«Estas y otras cosas—añadió—que ahora empiezan y han de continuar, se lanzan a la publicidad para que unos las apoyen, otros las destruyan y algunos las crean.»

He de advertir que en este artículo de *L'Echo de Paris* Vázquez de Mella supone que Canalejas era agente del cardenal Cascajares en aquella conspiración y que se remonta a la historia contada el año 1897.»

Dijo luego que ésta y otras cosas deben despreciarse, como, por ejemplo, la noticia de que se hacen eco en algunos círculos, suponiendo que el conde de Romanones está frente a mí y que éste, en su conversación, me ha preguntado qué debía decir, a lo que contesté que ningún caso debía hacer.

«Nosotros—agregó—vamos a seguir nuestra campaña, y los que sean diputados pueden decir en el Congreso lo que les parezca.»

Lo que dice el Sr. Merino

En su entrevista de ayer con los periodistas, el señor ministro de la Gobernación se ha ocupado del artículo del Sr. Merino.

Dijo el señor conde de Sagasta que el artículo del diputado tradicionalista constaba de dos partes: una, en que se dicen cosas conocidas de todo el mundo y que nada tienen de particular, y otra, que el autor ha querido llamar misteriosas, y en la cual aparecen grandes inexactitudes.

«El artículo del Sr. Mella—añadió el ministro—se leerá porque habla del Presidente; pero no por otra cosa.»

Se trata de una novela muy propia de este tiempo.

En cuanto a lo que dice de elevadas personalidades, yo no he de comentarlo. Es todo ello tan absurdo, que al público le bastará leer el artículo para no creerlo.»

También se sufre en invierno

Por eso los individuos que durante el verano concurren, buscando alivio a sus achaques, al balneario de Cestona, deben continuar haciendo uso de sus AGUAS DE CESTONA, como complemento a la curación iniciada.

LOS TEATROS

DEBUTS

Royal Kursaal.—Inauguración.—La primera función celebrada en este lindo teatro ha sido un éxito, que permite augurar una feliz temporada.

La compañía es variada, habiendo en ella algunos artistas notables.

Para su presentación se estrenó un apéndice titulado *Album galante*, que alcanzó un gran éxito.

Sus autores, *Mingo Revulgo* y Tecglen, han sabido demostrar gracia y picardía.

La música es agradable, y de su éxito basta decir que de los siete números que tiene se repitieron cinco.

Album galante figurará en los carteles toda la temporada.

También fueron estrenados los entremeses *El casto José* y *Reservado de señoras*, que alcanzaron muchos aplausos.

En la última de dichas obras, el autor de la música, Sr. Camacho, demostró que marcha por el camino de la popularidad, merced a su inspiración y dominio técnico.

Entre los intérpretes se hicieron aplaudir las señoritas Garcinufo y Adela de Vicente, dos tipos guapas y de talento; Vargas, Dávila y Bergases, y los Sres. Muñoz y Matheos.

Todo hace augurar una buena temporada al Royal Kursaal.

GACETILLAS

Novedades.—La compañía que dirige el excelente actor Sr. García Ibáñez continúa actuando en este popular teatro, con el mismo éxito que la noche del debut.

Las triples Strás, Farinós y Vela consiguen grandes ovaciones, como asimismo el barítono Sr. Ibáñez (J.) y los Sres. Mata y Gómez, tenor cómico de excelentes condiciones, que se hará popularísimo en este público madrileño.

El Sr. García Ibáñez ha consolidado su fama de primer actor y director, y el público aplaude diariamente su labor, alcanzando extraordinario éxito en cuantas obras toma parte.

El próximo jueves se verificará el estreno de la sátira cómicopolítica, original de aplaudidos autores, titulada *Microbios nacionales*.

EL CAFETO

es el mejor café tostado. Hernán Cortés, 7, y Fuencarral, 33.

